

Prefacio

La realización de esta tesis es un producto que se gestó hace tres años. Inició como un pequeño ensayo para una clase de licenciatura que posteriormente se convirtió en ponencia para un panel de estudiantes en el IV Congreso de las Américas, del 2001. Después, fue adaptado para un artículo de periódico, pero se quedó en la fase final como tema de tesis de licenciatura. Al iniciar mis estudios de maestría en Estudios sobre Estados Unidos de Norteamérica, el tema de la doble nacionalidad mexicana-estadounidense continuaba vigente y poco abordado en nuestra universidad y en el país.

Mis ideas para realizar una tesis con el tema de la doble nacionalidad mexicana-estadounidense y su utilidad en política exterior de ambos países no causó el interés que yo esperaba entre mis compañeros de clase ni entre algunos de mis profesores, sobre todo por la política exterior. Había que transformar el complemento para darle una aplicación práctica. De la política exterior pasé a las implicaciones económicas, políticas y sociales en México, tomando en consideración las comunidades de mexicanos en EUA. Todavía parecía muy general e imposible de probar por el tiempo tan corto en que se había formalizado. Por lo que finalmente se intituló: "La doble nacionalidad mexicanaestadounidense y su influencia en el transnacionalismo mexicano: una comparación de las comunidades nayaritas y tlaxcaltecas".

Agradezco infinitamente a la Universidad de las Américas, Puebla por la beca de excelencia integral que me fue otorgada para estudiar la maestría y que me ha permitido escribir esta tesis. A la Dra. Marianne Marchand por su paciencia y asesoría oportuna en la delimitación de la temática de esta tesis, así como por incluirme en su proyecto de investigación de los movimientos migratorios de Tlaxcala en el cuál también participa la Dra. Mary Alcocer. A la fundación Hewlett por su generosa aportación para el funcionamiento de la maestría en Estudios sobre Estados Unidos y al U.S.-Mexican Studies Center en la Universidad de California San Diego por haberme permitido aprender e investigar en California por 45 días.

Esta tesis no hubiera sido posible sin la amable colaboración de Véronica Lara, directora de servicios para los niños de Volunteers of America, en North Hollywood, California. Ella organizó a 100 padres y madres de la guardería a su cargo para realizar nuestras encuestas. Además, agradezco al comité de la maestría que confió en mi

proyecto de investigación y autorizó los gastos de viaje para la investigación. A mis amigos y familiares que me dieron hospedaje, transporte y entrevistas durante mis estancias en EUA. A los miembros de los clubes de nayaritas y las federaciones de mexicanos en California que me atendieron y ayudaron con la información necesaria para la culminación de la tesis.

Bien pude haber escogido un tema teórico para mi tesis de maestría, pero la experiencia de platicar y convivir con todas estas personas, me ha dejado tantas satisfacciones que ahora más que nunca aprecio la dirección de la Dra. Marianne Marchand para entusiasmarme en realizar este estudio de campo. Es indispensable mencionar que nuestra presencia como estudiante-investigador nayarita despertó gran interés entre los representantes de los clubes y de la mesa directiva de la Federación de Nayarit. Fuimos tratados, no sólo como nayaritas, sino como miembros de una gran familia que se encuentra fuera de casa. Toda la información de los clubes, de sus miembros, de sus actividades y proyectos nos fue facilitada con singular alegría en el seno de los hogares y en compañía de las familias. Esto no sucedió con las federaciones de otros estados.